

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., sábado 11 de mayo de 1912 Núm. 98

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS
NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.
Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 9.—En la solemne apertura de la 9ª Conferencia Internacional de la Cruz Roja, Mr. Root, en nombre del Presidente Taft, dió la bienvenida a los Delegados extranjeros. El señor Ministro del Brasil en nombre de Sur América dió la bienvenida a los Delegados europeos; contestó Mr. Gustavo Addon. Mr. Taft fue nombrado Presidente Honorario. Mr. Henry White, ex-Ministro de Estados Unidos en Francia es el primer Presidente; Mr. Adiores, el segundo Presidente del Comité Internacional. Vice-presidentes fueron electos los Generales Puel de Alemania y Nichot de Francia, el Barón Ozawa, del Japón; John Furley, de la Gran Bretaña; el Profesor Vredon, de Rusia; Somaglia, de Italia; Farkas, de Austria Hungría; Gama del Brasil; el Mayor General George Davis, por Estados Unidos, eligiendo Secretario a Emello Charrur, de Francia. La Delegación Italiana fué integrada por el Conde Giangiacomo, Samaglia. El Presidente de la Cruz Roja Italiana, Conde Sulgi prepara una delegación para mandar a Nueva York.

Constantinopla, 9.—El Departamento de Estado ha dejado a Rothschild usar su propio criterio, con relación al hundimiento del «Texas» en Smirna. El capitán del «Uphian» llegó a auxiliar al consul Horton, en las investigaciones que se hacen.

Londres, 9.—Mr. Herbert Samuel, Administrador General de Correos, en el asunto del Homer Rale, defiende la parte del bill que concede la ayuda financiera a Irlanda y asegura que es imposible establecer un Parlamento en Irlanda a costa de un aumento en un 20 por ciento de las contribuciones. Dice que eso de que los nacionalistas hayan atacado al Gobierno, no es una prueba de que dejen de ser leales bajo el Home Rule del Canadá y Australia.

Ciudad Juarez, 9.—Pascual Orozco telegrafía de Escalor, diciendo que no apueba el nombramiento de Presidente Provisional hecho en Vázquez Gómez, y acusa a Pradilla y a su padre de ligereza al asegurar que él lo había sancionado y que hace algunos meses lo invitó a venir a México a conferenciar con él a ese respecto, pero que no habiéndolo hecho en aquella época, hoy no lo creía conveniente para Presidente y le aconseja que es mejor que salga del país.

Washington, 9.—La aparente victoria de Roosevelt en las elecciones primarias de Maryland, donde los negros le dieron la mayoría, le dan mucha importancia y creen que Taft no gana las futuras de Ohio perderá su nominación.

Pekin, 9.—Las opiniones sobre la supervisión extranjera se han dividido en 2 partidos. El que está en favor de los extranjeros lo encabeza Sun, el de la oposición la juventud, que en su mayoría ha sido educada en el exterior, quienes aseguran que el empréstito se puede obtener con carácter doméstico; imprimiendo papel moneda en el país.

Londres, 9.—La Compañía Peninsular de Vapores rehusa llevar el número de botes necesarios para salvar a todos los pasajeros y tripulantes más con dos marinos prácticos en cada bote. Todos los marinos que están en Filbury están dispuestos a declararse en huelga. El Rey se embarcó en Portsmouth abordo del

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más. Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Yacht real; va a inspeccionar y revisar la flota en Weymouth. El Yacht ha sido detenido a causa de la densa niebla. Los aeroplanos se ocuparán para descubrir a los submarinos en la proximidad de sus ataques.

New Orleans, 9.—A consecuencia de las nuevas inundaciones del Mississippi hay en los promontorios de la zona inundada más de dos mil personas que allí se han refugiado. Se han enviado socorros. Las embarcaciones disponibles se ocupan en recogerlos. Se han recogido ya más de cinco mil personas que se alojan en los templos y edificios públicos. En Natchez 1.800 edificios fueron destruidos y arruinados, en Baton Rouge 1,500 y en Vicksburg 600. Se han distribuido víveres a más de 30.000 personas en todo Louisiana. Miles de hombres trabajan día y noche con el propósito de reforzar los diques que se han debilitado a consecuencia de las grandes lluvias. Se cree que hay muchos ahogados.

Londres, 9.—Reanudado el home Rule; Austin Chamberlain atacó a los Ministros por su falta de convicción al asegurar en sus discursos que el bill no arreglaría la cuestión irlandesa en sus negocios de finanzas y que esto quebraría a Inglaterra que no toleraría por más tiempo que el Parlamento semi-independiente de Dublín en vez de aliviar sus negocios se congestionan.

Construcción del puente “Los Anonos”

A indicación de las autoridades interesadas, y en vista del mal estado en que se halla el puente de «Los Anonos» en la carretera de Bagaces a Liberia, se ha resuelto que por medio de la Dirección de Obras Públicas se hagan los estudios del caso, plano y presupuesto para llevar a cabo la reconstrucción de esa obra.

El pueblo de Grecia emite un voto de gracias al Gobierno

La Municipalidad de Grecia por sí y en nombre del pueblo griego, se ha dirigido al Gobierno para darle las gracias por su empeño que ha puesto en llevar a cabo la apertura del camino a Toro Amarillo, por cuanto esa vía es de gran importancia para la agricultura, y favorecerá notablemente los intereses de toda la vecindad del cantón de Grecia.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.
Frente a la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

Código forestal

Repetidas veces hemos oído hablar de la formación de un Código que contenga todas las disposiciones necesarias para la conservación de las zonas magníficas que la Naturaleza puso en nuestras manos y que nosotros no sólo no hemos sabido conservar, sino que hemos contribuido, con mano criminal a destruir.

Ahora que las lluvias se tardan y que los calores son sofocantes, ahora es cuando pensamos en que esta sequía en gran parte obedece a la despoblación de nuestras vecinas montañas, a la casi completa ruina de nuestros bosques.

El magnífico panorama que hace diez ó veinte años se observaba desde el valle en que la ciudad se asienta, mirado hacia el Norte, hacia el Sur, hacia el Oeste, es ya muy otro; ya no es aquel paisaje siempre verde y refrescante el que se mira; no, aquellas colinas aparecen ahora de un color amarillento, y desde aquí se nota el paso devastador del hacha; las cimas están desamparadas de toda vestidura, como si hubiera habido empeño especial por desnudarlas de sus ricas galas.

Pocos días hace se veían inmensas hogueras a lo lejos; no sólo el hacha demoledora se ha encargado de derribar los altos y los pequeños árboles; el fuego la sigue, terminando la ingratisima tarea, y agravándola con sus propias consecuencias.

Hay una ley sobre quemazo-

nes y otros objetos. Esa ley no debiera existir, en cuanto a quemazones,— los peligros mayores del incendio no son su contaminación a la sementera limítrofe, sino la muerte de gran cantidad de gérmenes de vida que la tierra guarda y que el fuego mata.

No hay, por otra parte, absolutamente ninguna necesidad para preparar el campo de una labranza, de emplear el fuego; y si se pretende que con el empleo de este elemento mortífero se ha economizado, se está incurriendo en un error que precisa disipar, siendo así que por el contrario, se están perdiendo preciosas riquezas del suelo, se está dando fin a la fertilidad natural de nuestra tierra.

No pretendemos con estas ligeras consideraciones, haber dicho nada nuevo, que nada nuevo cabe decir sobre el particular; no nos mueve sino el buen deseo de llamar la atención de quienes pueden y deben poner su contingente en favor de una campaña útil y necesaria.

Todos debemos en la órbita de nuestras facultades, prestar nuestro esfuerzo en el sentido de que esta región privilegiada, no pierda las enormes ventajas que su clima, su suelo y sus aguas le dan.

Con ello estaremos, además, haciendo un beneficio a la cultura general y procurando días de bienestar para los que vienen.

G.

A la afligida esposa y familia

del que fué Rafael Vargas Rojas

Un profundo pesar ha causado a los vecinos del Zapote, la infausta noticia de la muerte de don Rafael Vargas R.

La prematura desaparición de don Rafael, es una pérdida irreparable no solamente para su familia sino para sus amigos a quienes estaba ligado por su carácter y buen corazón.

Nosotros acompañamos en su dolor a la muy distinguida familia del honorable republicano.

El Pueblo del Zapote ha perdido un gran elemento: don Rafael fué un luchador decidido en el adelanto y progreso del Zapote; a iniciativa de él, se hizo una parte del cuadrante, y muchos otros trabajos que nos atendió debidamente cuando él desempeñó sus cargos municipales pues siempre cumplió su misión de un modo ejemplar.

Sírvale de estímulo a la estimable familia la alta estima en que sus amigos han tenido a don Rafael, y que siempre vivirá el recuerdo en el corazón de los republicanos.

DAVID ROJAS.

Zapote, 9 de mayo de 1912.

Labores del Ministerio de Fomento

Por gestión de la autoridad política local, se hizo el estudio y trazado del cuadrante del distrito de las Juntas de Abangares, por el empleado de la Dirección de Obras Públicas encargado de los diversos trabajos que se ejecutan en el Guanacaste.

—A solicitud de la Municipalidad de Santa Ana, la Dirección de Obras Públicas ha hecho los estudios del caso, para la construcción de los edificios destinados a la cárcel pública y al matadero en aquella villa.

El presupuesto respectivo arroja un total de más de \$5,500 para ambas construcciones.

Juan Felipe Picado,

ABAGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al

Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Las Palomas Mensajeras de Borrás

La cría de las palomas mensajeras no ha sido acogida en el país con verdadero entusiasmo. El único aficionado de verdad que con rigurosa constancia cuenta hoy con una selección notable de las mejores razas de Europa, es el señor don Miguel Borrás, que en esta materia ha sido siempre infatigable, no descansando hasta ver realizado su objeto.

Varias pruebas se llevaron a cabo con las palomas del Sr. Borrás soltándolas desde diversos y lejanos lugares, llegando rápidamente con sus respectivos mensajes.

Ayer partió con rumbo a Nicaragua el señor don Gonzalo Lizano, llevando una mensajera de las referidas, con el objeto de realizar otro nuevo ensayo soltándola en alta mar a muchas millas de distancia.

El señor Borrás, que debido a su mucha práctica conoce el mérito y la importancia de estas aves mensajeras, que han prestado excelentes servicios en el mundo entero, confía en el éxito, a pesar de ser peligrosa la travesía, por lo mucho que tiene que remontarse hasta encontrar orientación en su rumbo.

A los padres de familia

A los padres de familia que confían sus pequeños al cuidado de cualquier niñera, les recomendamos este incidente que ayer a las 11 de la mañana hemos presenciado en el Interior del Mercado.

Una sirvienta que cuidaba una niña de unos dos años, estaba en completa cháchara con un grupo de amiguitas, sin duda recordando sus amoríos.

Parece que con el entusiasmo de la conversación se abandonó de la criatura que se había alejado algunos pasos de ella, llevando en sus manecitas una media botella que le servía de entretenimiento.

El momento fatal, quiso que un individuo de los muchos que transitan por aquel lugar, fué aceleradamente y tropezando casualmente con la niña, la derribó al suelo, produciéndose varias heridas a causa de la rotura de la botella que portaba.

A los padres corresponde reprimir y castigar estos hechos, y saber fijamente a qué clase de personas se le confían sus hijos.

Protocolo de Canje

Habiéndose reunido los infrascritos Plenipotenciarios con el objeto de efectuar el canje de las ratificaciones de la Convención para fijar la condición de los ciudadanos naturalizados que renuevan su residencia en el país de su origen, firmada en San José de Costa Rica el día diez de junio de 1911 entre la República de Costa Rica y los Estados Unidos de América, y habiendo sido cuidadosamente cotejadas entre sí las ratificaciones de dicha Convención, y habiéndose hallado de todo punto conforme una con otra, se verificó hoy el canje en la forma de costumbre.

En fe de lo cual han firmado el presente Protocolo de Canje y le han puesto sus sellos, en San José de Costa Rica el día nueve de mayo de mil novecientos doce.

L. S. (f.) MANUEL CASTRO QUESADA

L. S. (f.) M. MARSHALL LANGHORN

Amigo enfermo

Hace veinte días que guarda cama nuestro amigo don José María Quirós, en el lugar de su residencia.

Nosotros lamentamos muy de veras el estado en que se encuentra, y hacemos votos porque recupere su perdida salud.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Falta de seriedad

Actualmente se está discutiendo en el Congreso un asunto claro, clarísimo; el pago de los honorarios y servicios de quienes intervinieron en el arreglo de nuestra deuda exterior.

No vamos a exigir de todos que de una manera inconsciente digan que sí ó que no a la interrogación que se formula así: ¿se deben ó no se deben esos honorarios y esos servicios?

En el supuesto de que la contestación sea afirmativa, cabe esta otra pregunta: ¿debe pagarse su valor?

La Prensa, que en todos los asuntos de dominio público interviene con su justo derecho, debe investigar, debe estudiar el fondo de las cuestiones del día, para ilustrar la opinión de sus lectores.

Ha hecho eso la Prensa, concretándose al asunto referido? Fuera de un diario reconocido por su discreción y buena fe, «La Prensa Libre», que ha hecho consideraciones reposadas y sin pasión, en los demás, duele tener que confesarlo, no hemos encontrado la más ligera sospecha de estudio, la más remota intención de llevar el rayo de luz que las gentes necesitan para

apreciar los hechos y establecer la base de consideración que los hombres merecen en una sociedad tan avanzada como la nuestra.

Se dirá por quienes deben cargar con este reproche, que lo hacemos por el interés que en el asunto tiene un buen amigo nuestro. Lo mismo haríamos si fuera otro nombre el que estuviera de por medio, y tanto es así, que lo repetimos, no hemos de pretender que se acepte de manera incondicional; no veríamos con disgusto la negativa si ella viene encarrilada por el camino de la pulcritud. Lo que impugnamos es el procedimiento, la forma empleada y que no ilustra pero que sí dice mal de la Prensa nacional.

Denos razones, replíquese con argumentos, pero no se caiga en el extremo de la charlatanería bufa y de mal género de quienes siendo logos en el conocimiento de determinado asunto, pretenden darle una solución antojadiza, animada solamente por la pasión política.

SALUSTIO

Gastos de Fomento

La Secretaría de Fomento ha girado para cubrir planillas por diferentes trabajos a cargo de la Dirección de Obras Públicas, durante la semana del 2 al 8 del corriente mes, los siguientes cantidades:

Diversos trabajos de Obras Públicas.....	¢ 7,235 89
Carreteras nacionales.....	9,234 55
Puentes.....	4,365 10
Total.....	¢ 20,835 54

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

Agotamiento de localidades

Según afirmaciones que el señor representante del valiente matador de toros Juan Iglesias ha hecho, está la localidad casi toda ocupada y repartida entre los aficionados para el beneficio de Iglesias que tendrá lugar mañana domingo.

Parece que ayer ha llovido el pedido de boletería al extremo de no dar cumplimiento el intrépido Calvo a tanta solicitud.

No podrá quejarse la Empresa del Circo Teatro viéndose tan favorecida en este día. Al mismo Valerito se le conocía la satisfacción cuando veía el entusiasmo que se despertó en un momento.

Tarde de emociones será la del domingo, decía el banderillero nacional señor Araya, por que en esa corrida echaremos el resto que nos queda.

Ya lo pueden hacer decía *Moncayo* muy serio paladeando un *bitter*, mientras despachaba un palco. Si en taquilla se acabó el papel, justo es que los diestros, en su función de despedida luzcan toda su inteligencia y todo su arte.

¡Ya era tiempo de que a don Juan le llegará la hora!

Reformas al Mercado Público

Ya que la Corporación Municipal va a estar en fondos, dando por hecho la negociación del empréstito, pensamos que sería tiempo de introducir en el Mercado de Viveres otras reformas que hace tiempo se hacen indispensables.

El edificio es ya estrecho é incómodo para su objeto, y al mismo tiempo constituye uno de los capitales más productivos del Ayuntamiento, pues le da una entrada mensual de unos \$8,000.

Por qué entonces no acondicionarlo mejor?

Que no hay espacio hacia los lados ni es fácil adquirirlo? Está bien; eso no es un obstáculo, porque si hay espacio para arriba, y hacia arriba puede construirse para alojar las ventas de ciertos artículos, dejando en el primer piso mayor campo para otros de primera necesidad.

El segundo piso podría ser, no de toda la extensión del edificio, sino de una parte, hacia el centro.

Lanzamos por ahora esa idea. Ojalá no caiga en el desierto, ni se esfume en el mismo momento de lanzarla.

Remate

Hoy a las 12 del día principiará el remate de prendas cuyos plazos están vencidos.

No se olviden los interesados que deseen recuperar sus alhajas, y puedan hacerlo, en pasar por las oficinas del Monte Nacional de Piedad a la hora fijada para empezar la subasta.

MEDIDA MUY AGERTADA

Para evitar los daños que causan los animales que llegan a pastar por las noches al Parque Nacional, se ha resuelto colocar puertas con rejas de hierro en cada una de las entradas que allí hay.

Estas puertas serán cerradas por la policía todas las noches a las 10 y las abrirán a las 6 de la mañana.

Otro tanto podían hacer en el Parque-cito de la Dolorosa. ¡Nosotros también somos hijos de Dios!

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. F. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

ECOS

El Licenciado don Antonio Alvarez Hurtado se halla en ésta, procedente de Puntarenas.

—En casa de don Roberto Fernández se celebró una alegre fiesta de amigos, con motivo del bautizo de su última heredera.

—Como se verá por el programa, la fiesta patronal de Coronado será como pocas veces alegre; de esta ciudad irán muchas gentes.

—El empréstito municipal es un hecho. Ya podrá el Ayuntamiento emprender en nuevas obras de progreso.

NOTAS MIAS

Ayer no hubo sesión en la Cámara, por falta de quorum. ¡Mala noticia! No, buena noticia, porque con ella quedamos tranquilos de que la nave navega tranquilamente y de que los tripulantes podemos estar confiados en que no hay amagos de tempestad.

Tan temprano! Sí, tan temprano y ya en Puntarenas se habla de instalar una Directiva genuina para dar principio.

Si será por ser Puntarenas tan caliente...

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que los genuinos son quienes están dando trazas de revolver el cotarro.

¡Como no los vaya a dejar el tren!

En casa de ahorcado no se mienta la zoga. Le recomiendo el adagio a Pepe Ruedalabla. ¡Él, murmurando contra los ingleses! ¡Por qué será que los quiere tan mal!

Se sigue hablando con insistencia de la renuncia del señor Gobernador de Puntarenas.

Ignoramos los motivos, que indudablemente deben ser muy fuertes, pues no de otra manera puede explicarse una resolución tan terminante.

Si el voto directo se llega a establecer, desde luego se acabó el negocio de ciertos electores que en el momento dade tratan de opilarse. Y es casi un hecho que también desaparecerán los banquetes baratos: y una serie de obras de progreso..... que nunca se ven.

No acabo de admirar el fenómeno de que no haya quien quiera ser candidato de los genuinos.

¡Pero señores, siquiera por el honor, aunque sea por amor al arte!

El plato del día: que don Pedro

Pérez no acepta la Magistratura para que fué electo.

Puede tener razón don Pedro; «gana mucho más allá, en seis meses, me decía un amigo, que aquí en los cuatro años».

Por otra parte, eso es un síntoma de que el negocio que tenemos pendiente con Panamá, no está tan perdido como dicen.

Pero entonces porqué don Pedro desde un principio, cuando le consultaron no contestó categóricamente diciendo si aceptaba ó no?

Cosas de don Pedro.

Naturalmente que la noticia ha alegrado el ánimo decaído de los genuinos, que con todo quieren hacer política, hasta con la justicia. No está malo, una de cal y otra de arena.

Después de todo, lo único que va a resultar es que se nombrará nuevo Presidente, y que éste será don Alberto, don Alejandro, don Alfonso ó don Chico.

Y santas pascuas.

Todo lo cual pasará en la sesión del lunes, si no haya terremoto, ni vécimas, ni sorpresas, pues de estas pijadas estamos todos perfectísimamente curados por el resto de nuestra vida..... democrática.

Hablo con la señora Municipalidad: ¡No le parece á usted que es injusto eso de que en cualquier momento nos dejen sin agua sin previo aviso!

Si usted, señora mía, como don Eloy, acostumbrara bañarse, entiendo que no miraría muy bien eso de que la dejaran jabonada el cuerpo entero y en la imposibilidad de desjabonarse. No le parece!

¡Por qué no darnos aviso á los cristianos de la ciudad de que agua no va!

CARLITOS

Del Ejecutivo

Por creerlo de sumo interés para nuestros lectores, tenemos á bien insertar en nuestras columnas el siguiente decreto del Poder Ejecutivo:

«Ricardo Jiménez, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, decreta:

Artículo 1.—Todo accidente ocurrido con ocasión del servicio á los peones ó empleados de la vía, tráfico ó talleres del Ferrocarril al Pacífico, da derecho á una indemnización.

Artículo 2.—La indemnización consistirá:

Si el accidente trae consigo incapacidad por más de dos días para el trabajo, en los gastos de curación y la mitad del jornal ó sueldo durante el tiempo preciso para sanar, siempre que no exceda de seis meses.

Si el impedimento para el trabajo fuere de por vida, en los gastos de curación y el sueldo durante seis meses.

En caso de muerte, además de lo consignado en el párrafo anterior, en los gastos de entierro, conforme á las circunstancias del fallecido y á los medios de que se disponga.

Artículo 3.—Los sueldos dichos se abonarán mensualmente y en caso de defunción, el pago se hará á los herederos.

Artículo 4.—La comprobación del daño recibido, así como la del tiempo necesario para sanar, se hará por medio del médico que la Administración del Ferrocarril designe.

Artículo 5.—No habrá lugar á indemnización:

Cuando pueda sanar el enfermo ó herido antes de tres días.

Cuando la víctima ha sufrido el daño por su propia voluntad.

Cuando se encuentre en estado de embriaguez al ocurrir el accidente.

Artículo 6.—Para atender á los gastos relacionados, la Administración del Ferrocarril constituirá un Fondo de Indemnizaciones, que se formará así:

Con el importe de la deducción mensual que se hará á los sueldos de todos los empleados del Ferrocarril, cualquiera que sea su categoría, de la manera siguiente: 10% á los que no excedan de cien colones; 10% á los que excedan de esa suma y no pasen de doscientos; y 20% á los que excedan de esa cifra.

Con el auxilio del Tesoro Nacional que se cargará á la cuenta de salarios, que representará una suma igual al monto de la obtenida según el párrafo anterior.

Con el producto de las multas en que incurran los empleados por faltas en el servicio.

La Contabilidad del Ferrocarril llevará cuenta separada del importe de este Fondo de Indemnizaciones.

Artículo 7.—Los auxilios se pagarán siempre que haya lugar, aunque por el momento los fondos existentes en el Fondo expresado no sean bastantes.

Artículo 8.—El empleado que renuncie ó sea despedido por cualquier motivo del servicio pierde todo derecho á las sumas con que hubiere contribuido para el Fondo de Indemnizaciones.

Artículo 9.—El simple hecho de aceptar un empleo en cualquier ramo del Ferrocarril al Pacífico, equivale al consentimiento con todas las disposiciones de este decreto, como parte del contrato de servicio.

Artículo 10.—Si el accidente diere lugar á una indemnización contra el Estado, de acuerdo con las leyes comunes, no se concederá la indemnización á que se refiere el presente decreto.

Se vende todo el mobiliario de una casa. Informes en esta oficina.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

INVITACION

del gremio de expendedores de leche á sus compañeros de oficio de este cantón y pueblos vecinos

La entusiasta y simpática manifestación con que el gremio de expendedores de leche ha acostumbrado honrar y reverenciar á San Isidro Labrador, tendrá lugar el 15 de mayo en curso.

El punto de reunión será frente la casa de don Gerardo Rodríguez.

A tan simpática manifestación, tenemos la honra de invitar no sólo á nuestros compañeros de oficio, sino también á todas las personas que tengan á bien honrarnos con su presencia, comprometiendo con esto una vez más la gratitud de sus atentos servidores,

Los Comisionados

Coronado, mayo 10 de 1912.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se confirmó el auto de sobreesamiento definitivo, dictado por el Alcalde de Desamparados en la sumaria seguida contra Tullo Cordero Fernández y Hortensia Castro Bermúdez, por allanamiento á María Díaz.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Enrique Harley y se sobreesayó en la misma á favor de Juana Durán.

Se declaró que á José M^o Sancho, reo de homicidio le falta aun por descontar 2 años 9 meses 21 días y 6 horas de la pena que le fué impuesta.

Retreta en Desamparados

La Filarmonía del Zapote, que dirige el competente músico don José Guillón, dará hoy por la noche una escogida retreta en la villa de Desamparados, con motivo de celebrarse mañana la fiesta de la Patrona.

Los filarmónicos no recibirán remuneración alguna, pues lo hacen únicamente por simpatías que tienen á los desamparadenses.

Una Conferencia

El domingo tendrá lugar en los salones del Centro Español una Conferencia á las 8 p. m.

El conferencista que lo es, según explica la invitación que hemos recibido, don César Luis de Montalbán y Maza, disertará sobre «Impresiones de sus viajes».

A aceptamos gustosos la invitación y tendremos sumo agrado en asistir á dicho acto.



INVITACION para la FIESTA DE SAN ISIDRO LABRADOR, que tendrá lugar el día 15 del corriente

Los solemnes cultos que con ferviente fe y creciente devoción consagra el pueblo cristiano á San Isidro Labrador, abogado y protector de los agricultores, tendrán lugar los días 14, 15, 16 y 17 del corriente mes, en la forma que á continuación se expresa:
Día 14.—12 m. Angelus. Atrasonadoras bombetas, música y alegres repiques de campanas, será el principio del general regocijo.
5 p. m.—Recreo.
7 p. m.—Rosario solemne y sermón. Predicará el Presbítero Canónigo don Ricardo Zúñiga.
8 p. m.—Fuegos pirotécnicos.
Día 15.—6 a. m.—Misa de comunión.
8 a. m.—Solemne procesión con la imagen del santo Labrador y desfile de carretas.
9 a. m.—Misa solemne. Predicará el Presbítero Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.
5 p. m.—Rosario solemne.
Día 16.—9 a. m.—Misa solemne y ser-

món. Predicará el Presbítero don Fermín Boladeros.
6 p. m.—Rosario solemne.
Día 17.—9 a. m.—Misa solemne y sermón. Predicará el Presbítero don Manuel Zavaleta.
5 p. m.—Rosario solemne y bendición con el Santo Sacramento.
Aprovecho esta ocasión para invitar atentamente á todos los devotos del glorioso agricultor español que hoy habita los palacios de la gloria, para que con su presencia honren estos actos religiosos, y que tanto los vecinos de este cantón como los de las demás ciudades y pueblos circunvecinos, que con sus yuntas de bueyes y ganados quieren honrar á San Isidro pueden tomar parte en la hermosa procesión que precederá á la misa solemne.

El Mayordome,
Antonio Quiros

Coronado, mayo 10 de 1912

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VIAJE EXTRAORDINARIO

La Compañía ha dispuesto enviar á Limón el vapor «GUADALUPE» de 7000 toneladas con muy cómodos y elegantes camarotes y un servicio á la altura del que hacen los grandes trasatlánticos entre Nueva York y Europa. Saldrá de Limón el día 21 del mes corriente para

COLON
PUERTO COLUMBIA
LA GUAYRA
PUERTO CABELLO
FORT DE FRANCE
SANTANDER
BURDEOS
HAVRE

Para pormenores se servirán, los que tengan interés en aprovechar esta magnífica oportunidad, dirigirse á los suscritos,

FELIPE J. ALVARADO & Co.

ayo 5 de 1912.

Acuerdos tomados por el Colegio de Farmacéuticos en la sesión de ayer

Se leyó una comunicación del señor don Elias Cabezas en que solicita se le admita como estudiante en la Escuela de Farmacia. Se pasa esta comunicación al señor Inspector de la Escuela para que informe sobre el particular.

Vista la certificación médico-legal, que presenta el señor don Ricardo Padilla Soto, constancia esta que legaliza suficiente motivo para no haberse matriculado á su debido tiempo, se acuerda comunicar al señor Inspector para que el señor Padilla Soto pueda ser admitido.

El señor Licenciado don Eugenio Garrón solicita patente para su negocio de botica establecida por el lado del cementerio de esta capital, acordándose de conformidad.

Conferencia del señor Subsecretario de Fomento

El día 8 del corriente mes el señor Subsecretario de Fomento dió una extensa conferencia á los encargados de la propaganda agrícola del Departamento de Agricultura, acerca del cultivo de las papas, que es el tema que desarrollarán ahora los comisionados, después que hayan terminado el del cultivo del maíz, que ha alcanzado en todas las provincias un éxito satisfactorio.

Sabemos que después seguirá en turno la útil propaganda que concierne al cultivo de la caña de azúcar.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la **Ferretería de Rodríguez & Hno.** y la tienda **El Tokio.**
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que **TAMBIEN** hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que **CONTINUAREMOS HACIENDO**, pues nuestras ganancias no se retiran del **NEGOCIO** sino que se invierten constantemente en él, **PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.**

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Sobre política

Conversaba en estos días con un octogenario de los que, más de cerca, han palpado las políticas pasadas, y dice frunciendo el ceño.—Amigo Argüello, aún siento la frescura de las nuevas brisas políticas que soplan mi arrugada faz. Qué diferencia! Cuando estaban negros mis cabellos el voto de un ciudadano costarricense era una evidencia sagrada precedida de un juramento legal, que de esto no había necesidad, pues todo ciudadano cumplía su palabra pronunciada y soportaba las consecuencias si era preciso. Una vez que sentía su conciencia por la ejecución del deber, se retiraba á sus labores tranquilamente y llevaba la paz en su alma murmurando en silencio: *he cumplido con la misión del ciudadano honrado.* Y ahora, mi querido Argüello, la conveniencia individual ha reemplazado al pundonor patriótico en muchos ciudadanos, de aquellos que roncan despiertos y se tragan los huracanes lugareños. ¡Oh tiempos, ya no volverán! Es una ley de la Naturaleza, hasta el mismo universo cambiará de forma.—¿Qué dice usted de estas frases desaliñadas?—¿Señor mío! Veo la Lógica, pero de eso no hay que hablar en estos tiempos, porque más de un bigote grifo he visto amenazante, cuando se escriben estas verdades, que según algunos no son verdades razonadísimas, sino insultos y ofensas intolerables, con lo que se pone en mal predicado el pacífico país de Costa Rica.

Peró claro y clarísimo, el país, es el mismo país honrado y lleno de prerrogativas para nacionales y extranjeros; ¿pero dónde vamos á meter esos rostros rígidos coñados en el rubor de la sangre de nuestros legendarios? Aquel fuego patriótico se ha ido extinguiendo paulatinamente y viene á reemplazarlo el frío de la nieve del que no vive si no es arrullado por el sonoro rullo de los ricos metales. El anciano hizo un gesto de aprobación y me dijo partiendo:—Dios os guarde, hijo mío.—Y no quiero terminar este artículo dándole en el tintero aquella frase mil veces digna de recordación y que camto el nombre del selecto autor, por no merecer tanto honor esta débil producción de mi pluma.—*Conciudadanos: los que sienten palpitar en sus venas la sangre patriótica sin mezcla de ambición, llevan en sus pechos las sagradas reliquias de nuestros mayores, los que huyeron de compromisos pagados con oro y fueron fieles y leales ante el pabellón nacional.*

Victor Domingo Argüello

Movimiento diario

Los que nacen

Antonio, de Enrique Peyrouet y Margarita Carricondo.
Silvia, de Rosalía Agullar.
José Antonio, de Trinidad Jiménez.

Los que viajan

Alcesta Cook, Estados Unidos.
Theodore E Zink y señora, Estados Unidos.
Concepción Ruano, Guatemala.
Alberto Pinto, Guatemala.
Manuel Vila, Nicaragua.

Los que mueren

Adela Mangold Linchtenanr, 32 años.
Esmeralda Sibaja, 63 años.
María Marín, 7 meses.

Marítimas

Puntarenas, 10 de mayo.

Hoy á las 7 a. m. fondeó, procedente de San Francisco de California, el vapor N. A. San Juan, trayendo como carga 2114 bultos con 134 toneladas, 10 sacos y 2 paquetes de correspondencia y los siguientes pasajeros: Manuel S. Morales, Alfredo A. de Luna, Jacob Weinberger y señora, Melita de Heinsch, Theo Kirchoff, señora Mina Villebeurre, René, Blanca, Amelita y John Olliebeurre, Eva Medina, señora Telémaco de López, señorita Rosalía López, Dr. M. del Morales, señorita H. R. Morales; María Lejarza, A. Velásquez, Harry Loppe, señora M. de Castillo, Joseph Suárez, Maurice Jenerille, Maurice Goldberge, Joaquín Macías, Félix y J. A. Gurdían, señorita Gurdían, Luis Strauss, Perino Micael, Elena Llorente, niña Rosa Llorente y Alberto Besta.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. **Calle de la Estación**

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de **Tarjetas de fantasía** para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de **CUERPO ENTERO** que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las **TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS** y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de **Tuberculosis** - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la **Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de**

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la **ESPAÑA LA.** El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: **L. M. CASTRO & C^o Libreros**

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una **UNDERWOOD.** Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de **A. LEIVA Y C^o.**, antes de los **ALFAROS**, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.